

## **Cierre exitoso de las *Jornadas por los Ríos Libres y Limpios 2024* en Xalapa, Veracruz.**

Xalapa, Veracruz – 7 de mayo de 2024

Las recientes *Jornadas por los Ríos Libres y Limpios*, organizadas por un conjunto de ciudadanas y ciudadanos de diferentes organizaciones y colectiv@s, se llevaron a cabo del 15 de marzo al 25 de abril en varios municipios de la región centro del estado concluyeron con éxito. Éstas reunieron a diversos actores y organizaciones en un esfuerzo conjunto por la defensa y cuidado de nuestro territorio conmemorando los días internacionales por los ríos libres y el agua.

El objetivo principal de estas jornadas ha sido reunir acciones y voluntades en pro de la preservación de nuestros ríos y cuencas hidrográficas. Desde la intranquilidad e incertidumbre que genera la situación actual del agua en las cuencas de Jamapa, La Antigua y Actopan nos unimos para protestar, reflexionar, confraternizae y vislumbrar otras realidades posibles.

Durante estas jornadas, convocadas por la red de Guardianes del Agua organizaron actividades: Andariegos Xalapa A.C., el grupo Manantiales en la arena, el INECOL, Ciudadanía, las y los estudiantes de la materia tecnologías de la facultad de biología de la Universidad veracruzana (U.V.), Montaña despierta, el Sistema de Atención Integral a la Salud UV, la Facultad de Antropología UV, Agua pasa por mi Casa, Pueblos Unidos de la Cuenca Antigua por los Ríos Libres, Red de Custodixs del Archipiélago, Producciones Chachalacas, Miguel Ehrensweig, Catalina Pérez, Conecta Tierra A.C, Sindicato Madre Tierra, SPIA y Pulsecoder. Durante las jornadas se llevaron a cabo una serie de actividades enfocadas en informar, sensibilizar y movilizar a las comunidades de dichas tres cuencas siendo sede de alguna de las actividades de las jornadas los municipios de Huatusco, Coatepec y Xalapa. Desde charlas y mesas de diálogo informativas, exposiciones de arte, recorridos escénicos, conciertos, comida y cine comunitario hasta acciones de limpieza y protestas pacíficas, las Jornadas por los Ríos Libres y Limpios han sido un espacio de encuentro para todas y todos aquellos preocupados por el presente y futuro de nuestros cuerpos de agua.

Agradecemos la participación activa de más de 1000 ciudadan@s en el desarrollo de las actividades, organizaciones civiles y autoridades locales para el éxito de estas jornadas. Especialmente el apoyo de la Casa del Lago de la Universidad Veracruzana, ORTEUV, OrbiusTertius U.V. y a Arkiri  demostrando que la defensa del agua es una causa que nos concierne a todos y que requiere un compromiso colectivo.

Durante las jornadas hemos tenido muchos aprendizajes entre ellos que:

- Necesitamos retomar la “Estrategia de Gestión Integral del Recurso Hídrico (EGIRH) de Xalapa”. Exhortamos a la administración del gobierno municipal del Sr. Ricardo Ahued a reconocerla y retomarla para contar con un plan hídrico a mediano y largo plazo que logre ordenar el crecimiento urbano, sanear y recuperar nuestros arroyos y ríos urbanos fortaleciendo las tecnologías existentes como las plantas de tratamiento y potenciando las experiencias locales de abasto de agua como los sistemas de captación de agua de lluvia.

- Se requiere regular los cultivos de papa que utilizan intensivamente agroquímicos, intoxicando nuestros pueblos, manantiales, ríos y escuelas, como el caso reciente de la escuela de el Naranjo en Tlanelhuayocan. Exhortamos a los ayuntamientos de los municipios que comprenden las faldas del Cofre de Perote, de donde proviene buena parte del agua que abastece a la región, a que expidan reglamentos municipales. Solicitamos a la Secretaría de Salud que le de seguimiento a la atención de personas expuestas a estos agrotóxicos en el caso de el Naranjo.

- A las y los candidatos del proceso electoral de 2024 las y los invitamos a que se coordinen con los procesos sociales y políticos existentes y reconozcan los procesos como aquellos articulados alrededor de la Asamblea Comunitaria por el Agua de la cuenca del río la Antigua, la Agenda Ciudadana por el Agua o el reciente Foro Ambiental defendamos el Patrimonio Biocultural. Necesitamos gobiernos abiertos a compartir saberes y esfuerzos con la ciudadanía, las colonias, las personas que compartimos el territorio, y con inteligencia para retomar y continuar algunos avances de administraciones pasadas.

- Hacemos un llamado al Congreso de la Unión para la promulgación de la Ley General de Aguas (LGA), siguiendo los doce consensos logrados a partir de la Iniciativa Ciudadana de LGA.

- Frente a los desafíos del cambio climático y la gestión irresponsable de nuestros bienes comunes naturales es más importante que nunca unirnos en esta resistencia. Hacemos un llamado a la población de las ciudades, a las organizaciones y a las comunidades, a seguir conociendo y cuidando los ríos y humedales de la ciudad, a vigilar que se respete la zona federal en las márgenes de los ríos, a denunciar descargas ilegales de drenajes a los ríos y a mantener el ánimo, la actitud rebelde y propositiva y la persistencia para poder hacer de nuestra región un ejemplo de manejo cuidadoso y participativo del agua. Sigámonos vinculando para fortalecer las acciones colectivas en defensa de los ríos libres y limpios. Encuéntranos en facebook (GuardianXs del Agua Xalapa) e instagram ( guardianxs.del.agua.xalapa).

### **Contacto de Prensa:**

Nombre del contacto: Patricia Estrada Ramos

Teléfono: 5564224437

Correo Electrónico: [patriciaestradar@gmail.com](mailto:patriciaestradar@gmail.com)